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大家讲坛

粮食连丰仍要居安思危
对于我国这样一个拥有14

亿人口的大国来说，保障粮食
安全是一个永恒的课题。最
近，我国相继发布提高2021年
小麦最低收购价、严禁耕地非
粮化等一系列保障国家粮食安
全的重大政策，格外引人瞩
目。欣慰的是，在今年粮食再
次获得丰收之后，我们并没有
忽视和放松粮食生产，而是强
化政策供给力度，稳政策、稳面
积、稳产量，稳库存、稳价格、稳
供给，确保把“中国饭碗”牢牢
端在自己手中。

当前，我国粮食安全形势
正处于历史最好时期，粮食产
能稳定、库存充足、供给充裕，
库存消费比远高于联合国粮农
组织提出的17%至18%的粮食
安全警戒线。事实上，保障粮
食安全是一项持续用力、久久

为功的长期性战略。新中国成
立后，特别是改革开放以来，我
国经过不懈奋斗，实现了“吃不
饱”到“吃得饱”进而“吃得好”
的历史性转变，粮食安全保障
能力持续增强。党的十八大以
来，党中央高度重视粮食安全，
谋划和实践部署中国粮食安全
战略。在新冠肺炎疫情大考
中，我国粮食安全保障能力经
受住了考验，为维护经济社会
大局稳定提供了有力支撑。

然而，我国人多地少的基
本国情农情，决定了我国粮食
安全可能将长期处于紧平衡态
势，影响粮食安全的潜在风险
隐患在增多。

比如，粮食消费需求刚性
增长与资源环境“硬约束”并
存，粮食增产难度加大，持续保
障供给的压力较大；粮食库存

虽然处在安全状态，但地区性、
结构性不平衡现象较为突出，
粮食调控难度加大；种粮比较
效益偏低，调动和保护农民种
粮和地方政府抓粮“两个积极
性”的压力较大。

总体看，今年我国粮食丰收
已成定局，但粮食安全基础仍不
稳固，粮食安全形势依然不能大
意。我们一定要对粮食安全保
持清醒认识，绝不能因为当前粮
食供求宽裕，就认为粮食安全可
以高枕无忧；绝不能因为目前国
际粮价低于国内粮价，就简单地
认为可以靠买粮过日子；绝不能
因为我国正在推进农业供给侧
结构性改革，就忽视和放松了粮
食生产。要树立粮食安全忧患
意识，居安思危，正视风险，应对
挑战，健全完善保障粮食安全长
效机制，加快由粮食生产大国向

粮食产业强国转变，在更高层
次上更可持续地保障国家粮食
安全。

今年是全面建成小康社会
决胜之年，也是“十三五”规划
收官之年。当今世界正经历百
年未有之大变局，叠加突如其
来的新冠肺炎疫情，让我国粮
食安全面临的形势更为复杂和
严峻。要努力在构建双循环新
发展格局中育先机开新局，在
统筹发展和安全关系的前提
下，坚持国家粮食安全战略不
动摇，构建更高层次、更高质
量、更有效率、更可持续的粮食
安全保障体系。

一方面，要立足国内，确保
谷物基本自给，口粮绝对安
全。深入实施“藏粮于地、藏粮
于技”战略，严守耕地红线和永
久基本农田控制线，严禁耕地

“非粮化”“非农化”倾向，切实保
护好耕地；加大农业科技投入，
鼓励科研创新，真正让农业插上
科技翅膀。加大强农惠农支农
政策力度，健全农业支持保护制
度，完善粮食主产区利益补偿机
制，调动和保护好农民种粮和地
方政府抓粮“两个积极性”，让农
民种粮有利可图，让主产区抓粮
得实惠、有发展。

另一方面，要适度进口粮
食，弥补国内部分农产品供求
缺口，但要合理把握进口规模
和节奏，防止冲击国内粮食产
业安全。创新探索国际粮食合
作新模式，深化与“一带一路”
相关国家和地区粮食贸易合作
关系，鼓励和引导有实力的企
业有序“走出去”，加快培育国
际大粮商，增强全球粮食供应
链管理能力。

□ 杨朝清

近日，北京市朝阳区一家餐厅门口贴提
示称，“本店免费提供晚餐，不求回报，只希
望你在有能力的时候再去帮助他人”。餐馆
负责人马先生介绍，套餐A是一碗原价22
元的牛肉面，从10月份开始推出，餐馆走红
后，吃“爱心晚餐”的人很少，反而来店里献
爱心的人多了起来。

不论是找工作不够顺畅，还是遭遇家庭
变故，抑或是投资创业失败，那些暂时处于
困境的失意者不仅承受着物质的匮乏，还承
受着精神上的失落感和挫败感。在经济市
场化、人口流动化的今天，现实有些时候是
坚硬、冰冷和残酷的，“爱心晚餐”犹如雪中
送炭，不仅切实地裨益了那些需要帮助的顾
客，也让他们的内心多了光亮和温暖。

为坐地工作女子搬凳子，善待付不起房
租的租客，卖烫菜的商家给年轻打工者“多
加一勺”，那些懂得与人为善的人们，用自己
的善意和温暖来呵护需要帮助的人们。为
了照顾受助者的自尊和心理感受，商家与顾
客通过“A套餐”进行无声的符号互动；受助
者用和普通顾客一样的方式点餐，这样的
“隐形慈善”，更加细致、更加柔软，更具有抚
慰人心的力量。

现代社会总会存在一些不确定因素和
风险，难免让人担心爱心遭遇“钻空子”，比
如有的人明明不差钱，却可能想方设法占便
宜。从目前的情况看，北京这家爱心晚餐
“吃少捐多”，说明投机者、占便宜者很少，爱
心人士居多，只要给公众提供一个值得信任
的渠道，他们爱与善的力量就会汇聚。

对于受助者来说，一碗牛肉面不仅暖
胃，也暖心；“爱心晚餐”让他们明白，自己并
不孤独；还有不少人愿意关心他、帮助他；处
于暂时的困境并不可怕，只要心中的希望之
灯不灭，只要不断努力和坚持，终究会有走
出困境的一天。那些得到过别人帮助与关
怀的受助者，将来有能力了可能会传递爱与
善的力量。

与面对面的慈善模式相比，通过“爱心
晚餐”，捐赠者和受助者不用直接发生联系，
有助于更好地保护受助者的隐私和尊严。
“无穷的远方，无数的人们，都和我有关”，饱
含共同体意识的“爱心晚餐吃少捐多”，让一
座城市更有温暖、更有情怀、更有格调。
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□ 张丰

今天早上，我在一个APP上
购买了一盒牛腩和4个西红柿，花
费40块。9点下单，10点半之前就
能送达。

下单后，我下楼到早餐店，去
那里吃小笼包和咸鸭蛋，然后再
走到隔壁的菜店。老板娘每次去
都很热情，会额外送我几根香葱，
前天去买菜，想买点枸杞，店里没
有，她去楼上拿了一点给我，也算
赠送。

今天我想再买点胡萝卜和洋
葱，这样就可以做不错的罗宋汤
了。不巧的是，胡萝卜断货了，她
老公去进货了。最终，我买了一
个洋葱，一袋豌豆尖，一共6元，她
仍然送我几根香葱。

我常去的小店，还有一个水
果店，每次去买两个柿子，有时候
老板会额外赠送我两个，“再放就
坏掉了。”这个老板和我关系很
好，为了卖水果，竟然还附带夸我
的夹克很时尚。还有一家小卖
部，我会去那里买桶装水，老板会
和我讨论跑步，他有一个很漂亮
的女儿。

这就是我所在的小区自带的
商业，都是一些小店。店面不大，
往往只有一间铺面，据说租金在
3000元左右。开这样的小店，不
会赚太多钱，一个夫妻店，也许能
够养活自己一家，再能有一点积
蓄，就算幸运。

这两天网上有一个话题突然
很火，“互联网巨头正在夺走卖菜
商贩的生计”，讲的是阿里、腾讯、
拼多多都在投资“社区电商”，也
就是各种团购买菜的APP，通过团

购发展客户，在上面可以买更便
宜的蔬菜。这样下去，那些卖菜
的商贩，不管是菜市场拥有摊位、
开蔬菜小店或者摆摊儿的，生计
都会受到很大影响。

这样的说法当然很有道理，
但是这也并不是一个新故事。新
媒体取代传统媒体，移动支付取
代收银员……这样的故事似乎在
各行各业都在上演。我之前认为
报社编辑是最好的职业，但是却
发现报社可能还在，但是传统的
编辑岗位很快就没了。过去设计
报纸版面，或者通过报纸版面想
传达某种价值观，这样的技艺，完
全变得无用，生计也就成为问题。

不管我们怎么哀叹，这样的
变化都已经到来，很难阻挡。过
去，我们经常把这看作是时代进
步，大谈创新和商业模式，这显得
过于乐观了，像蛋壳跑路这样的
悲剧就说明了这一点。如今，人
们开始指责互联网巨头正在“夺
走生计”，虽然说的也是某种事
实，很明显又夸张了点。

外卖行业的崛起，让很多小
餐馆面临困难，但是反应过来之
后，餐饮业慢慢调整，很多小餐馆
都以外卖为主，缩小店面（不需要
招那么多服务员），也减少了房
租。过去小餐馆的服务员，现在
可能骑着车奔波在送餐的路上。
人们仍然需要吃饭，也需要有人
做饭，只是中间环节发生了巨变。

我们所处的时代，变化可能
是有史以来最剧烈的。这个变化
其实非常复杂，并不能简单概括
为“谁夺走了谁的生计”。当然，
那种“时代进步谁都无法阻挡”式
的乐观，也逐渐失去了市场，人们

正在慢慢认识到“巨变”的复杂
性。各种传奇都在发生，但是伴
随着传奇的，是各种过去不为人
知的伤痛，正在被展示出来。

就卖菜的小摊贩来说，他们
可能也不得不重新想办法来解决
自己的生计。小区下面的小店
主，对我很热情，可能就是他们的
“改变”之一，每个人都站在自己
的位置上努力。我尽量减少自己
在网上买东西，并不是出于对小
摊贩命运的同情心，而是他们能
够提供一些互联网无法提供的东
西。有些蔬菜，要比APP上买的
新鲜，在蔬菜店，你可以现场构思
午餐，也可以挑选，偶尔还能有奇
思妙想。

对我来说，值得担忧的并不
是“摊贩的生计”，更值得担心的
是“附近”的消失。但是，我却希
望小区附近的小店，能够尽可能
存活下去。过去10年，我先后住
过两个小区，那些社区小店更新
频繁，都很难长久。以10年这样
的长度来看，不管是社会还是城
市，都“进步很大”，但是小区周围
店铺的租金，却没有明显上涨，因
为大家生意都不好做。

这些小店的作用要远比大家
想象得重要得多。疫情期间，网上
有很多人喊着囤粮，但是你到下面
小超市一看，米粮充足，你就会安
心下来。在简?雅各布斯看来，这
些小店是维持社区安全的核心。

热闹的社区，经常有人走动，
这创造了一种氛围，让坏人望而止
步。这些是电商巨头们没有考虑
过的问题，但是却对每一个居民都
至关重要。现在开始有怀疑、反省
甚至反思，这都是一种进步。

菜贩生计被夺走？
我更担心社区的消失

□ 刘 慧


